

EL CORREO

Año VI.

Las suscripciones son por **PAGOS ANTICIPADOS**, Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado 5'50; extranjero y Antillas, 11 ptas. trimestre; Filipinas, 12, y países fuera de la Unión postal, 13. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

MADRID

Martes 6 de Enero de 1885.

Las suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Felipe, núm. 5, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Haas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.752

EDICION DE LA TARDE.

La votación de ayer en el Congreso.—Sintomas que acusa.

Los periódicos todos independientes vienen hoy ocupándose de esta votación, que tiene dos aspectos, el de la influencia mayor ó menor del Sr. Romero Robledo en la mayoría, y los sentimientos de ésta con relación al apoyo oficial que se viene prestando a la izquierda.

Sobre el primer punto, es indudable que hay elementos en la mayoría que no tienen la docilidad ni los puntos de vista de los llamados húsares, con relación al Sr. Romero Robledo, porque sabiéndose de un modo positivo que éste deseaba el triunfo del Sr. Lora, así y todo hubo 50 ó 55 diputados ministeriales que prefirieron seguir la causa del señor Groizard, marcando con esta conducta que la influencia del ministro de la Gobernación está gastada y en peligro de mayores quebrantos.

En cuanto al otro aspecto de la cuestión, es más indudable aún que la mayoría tenía especial gusto y mostraba espontaneidad en emitir un voto que significaba una censura a las inteligencias que con la izquierda viene teniendo el Sr. Romero Robledo.

El resumen de todo, como quiera que se mire, es que los amigos íntimos del ministro de la Gobernación se mostraban anoche bastante preocupados, y que reseñando la sesión de ayer diga nuestro colega *El Imparcial*:

«Como el regimiento de Córdoba en las alturas de los Castillejos en la primera parte de la jornada, el batallón romerista se ha dejado las mochilas en el combate de ayer. No sabemos si su jefe tendrá los alientos de Prim para imitarle.

Pero mientras esto se averigua, los tres misteriosos viajeros orientales, los famosos magos, que infunden sueños sonrientes a las almas angelicales de los niños, han pasado en silencio por delante de la casa conservadora y han clavado en el dintel, a guisa de tea de la discordia, el acta de Don Benito.»

Pero todavía es más expresivo, más elocuente y más amargo lo que escribe *La Izquierda Dinástica*, pues aprecia la jornada de este modo:

«La votación nominal en el acta de Don Benito ha ofrecido el siguiente resultado: En pró de la gravedad, 101, en contra, 63. El desastre no ha sido para la minoría izquierdista. De hecho y de derecho lo es para el Sr. Romero Robledo, y sus amigos. Los Pidalistas y Silvestistas han vencido a los antiguos húsares.»

En cuanto a *El Diario Español*, cuya actitud especial en el partido conservador conocen nuestros lectores, hé aquí cómo aprecia la votación de ayer:

«Ahí tiene el Sr. Romero Robledo las consecuencias de sus ligerezas y de su desconsideración para con muchos de sus correligionarios, cansados ya de su despotismo.

No motivará una crisis el incidente de la acta de Don Benito: motivará a lo sumo el disgusto de los izquierdistas, que se llamarán a engaño. Pero un copo de nieve, y otro copo de nieve, y otros que se les van adhiriendo, forman al fin la bola que, rodando despenada, puede asolar el valle al desprenderse de lo alto de la montaña.»

En frente de estas impresiones están las de la prensa oficiosa, que dicen que solo se votó por afectaciones personales; lo cual quizá sea exacto en algún caso especial; pero con la lista oficial de la votación a la vista, lo que se advierte es que de amigos íntimos del Sr. Romero Robledo, de los llamados húsares, solo ha votado uno, el Sr. Muro al Sr. Groizard, y si se quiere dos, sumando al marqués de Guadalest, mientras que el Sr. Lora lo han votado todos los demás sin excepción, incluso algunos que momentos antes de la votación decían que se abstendrían: Muchadas, Lorite, Ordoñez, Vallarino, Santos Guzman, Castañon, Armero, Zulueta, Vilches, Torres de Luzon y 20 más; allí estaban todos, y en lo alto de la mesa el Sr. Ordoñez, llevando con avidez cuenta de la votación.

Algunos colegas ponen en esta clasificación diputados que tienen matiz especial, como los señores Almenas, Caramés, Sallen, Cárdenas y quizá algún otro, amigos del conde Torono, que en la votación de ayer coincidieron con los húsares.

Más no insistiremos en detalles susceptibles de error.

Lo importante en el orden político es que un grupo numeroso de la mayoría, en nuestro concepto el más reflexivamente conservador, un grupo cuyo principal núcleo lo constituyen los amigos de los señores Silvela y Pidal, desea que haya más sinceridad electoral y más formalidad en el modo de gobernar.

Problemas militares.

Sr. Director de EL CORREO.

En la última discusión sostenida entre los señores presidente del Consejo y marqués de Novalliches en el Senado, decía el primero lo siguiente:

«Yo no he puesto nunca enfrente del poder civil al poder militar, ni he hecho entre ambos comparaciones. No me pasó esto siquiera por la cabeza.

Lo que he dicho es, sin querer tocar en nada al prestigio del poder militar, que el poder civil no estaba entre nosotros bastante autorizado, no enfrente del poder militar, sino enfrente del país, enfrente de los gobernados, enfrente de los súbditos del Rey, con quienes en ciertos casos tiene necesariamente que luchar.

¿Qué puede empeorar a la grande autoridad que merece la clase militar en todas partes, y desdichado aquél país en que no merezca la primera consideración, la primera de las consideraciones: que empece al prestigio del poder militar el que se dé también al poder civil toda la autoridad suficiente para el cumplimiento de sus funciones? Seguramente que no; y esto lo reconocerá S. S. como yo.»

En los mismos días leía el señor ministro de la Gobernación en el Congreso el siguiente real decreto:

«De acuerdo con el Consejo de ministros, vengo en autorizar al de la Gobernación para presentar a las Cortes un proyecto de ley de gobierno y administración local.

Dado en Palacio a 26 de Diciembre de 1884.—Alfonso.—El ministro de la Gobernación, Francisco Romero Robledo.»

Como los proyectos de Gobernación inspiran poca confianza en general, hasta hoy no se han fijado los militares en éste, y cuando lo han leído en la *Gaceta* les ha llamado la atención el art. 264, que dice así: «Los días y cumpleaños del Rey, del sucesor inmediato a la Corona y de las Personas Reales, que la nación solemniza, recibirá corte la

autoridad cuya jurisdicción se extiende a mayor territorio; y cuando sea igual, el gobernador de la provincia.»

En la vigente ley provincial no existe artículo similar, porque no hacía falta, estando antes reglamentada esta cuestión; pero con la gran diferencia de que la autoridad que recibe corte en las provincias, entre las de igual jurisdicción, lo es en la actualidad la que lleva más tiempo en su puesto, para evitar rivalidades entre los gobernadores civiles y los militares.

¿Cree el Sr. Cánovas que esta cuestión es tan pequeña que la ha de mirar sin interés los gobernadores militares de las provincias? Pues está en un gran error, y no se compagina mucho ni poco el respeto y consideración a la clase militar, de que hacía gala en el Senado, con el poco aprecio que en este proyecto, acordado en Consejo de ministros, se hace de los gobernadores militares cuando tienen más antigüedad que los gobernadores civiles en la toma de posesión de sus cargos, y una extensión de jurisdicción igual.

En el Senado decía el Sr. Cánovas que el artículo 25 de la ley constitutiva del ejército, que prohíbe a los militares asistir a reuniones políticas, no lo aplicaba este gobierno a los militares que fueran diputados ó senadores, porque así lo ofreció el señor Cánovas cuando se discutía aquella; pero como desde el primer día del corriente año está vigente el Código penal del ejército, y en su art. 165 dice: «El militar que asistiese a manifestaciones políticas, será castigado, siendo oficial, con la pena de suspensión de empleo por la primera vez, y por la segunda, con la de separación del servicio. Siendo individuo de las clases de tropa en servicio activo, con la de destino a un cuerpo de disciplina por la primera vez, y por la segunda, con la de prisión militar correccional»; de ahí que la palabra del señor presidente del Consejo ante los tribunales militares no baste, y juzgamos poco formal el proceder del gobierno al no presentar una medida legislativa que armonice las leyes militares para que se cumplan en lo que tengan de preceptivas.

¿Y si esto decimos del Sr. Cánovas del Castillo, qué no diremos del señor ministro de la Guerra, que tan indiferente se muestra ante los deberes que le impone su cargo de jefe responsable del ejército?

Decía el señor general Quesada, en el Senado, contestado, en la sesión del día 2, al señor general Sanz: «Sencillamente me ha propuesto (al menos lo he de procurar en mi carrera, y creo que Dios me conservará la voluntad para hacerlo) el exigir a todos el cumplimiento de su deber y el sujetarme yo mismo a él.»

Y nosotros le preguntamos al señor ministro de la Guerra: ¿Cree S. S. que cumple su deber dejando perder a los gobernadores militares la importancia que en su cargo militar merece? ¿Cree S. S. que las leyes militares pueden estar en su aplicación al arbitrio de las opiniones del Sr. Cánovas? ¿Cree S. S. que su deber se reduce solamente a reglamentar las guerreras, las gorras, las botas de una sola pieza, el petróleo de los quinqués de los cuerpitos de guardia y otras menudeces?

Esto no es prudente y mucho menos en la época de transformación por la cual están pasando los organismos del ejército en todas las naciones.

El art. 13 de la ley constitutiva del ejército dice, que una ley establecerá la división militar más conveniente para la Península, y la organización que en vista de ella habrá que dar al ejército; pero el señor ministro de la Guerra, sin presentar esos proyectos, ha reorganizado los cuerpitos de Ingenieros y de Artillería, contra el parecer de la Junta Consultiva de Guerra, y ha creado regimientos de Artillería divisionarios y de cuerpo de ejército, cuando no se sabe qué cuerpitos de ejército ni qué divisiones van a existir.

Ha permitido que, contra lo prevenido en las leyes, vayan oficiales de Ingenieros a Filipinas para servir a las órdenes de los jefes civiles, no habiendo sobrantes en las plantillas de la Península, y dándose el caso de que lleven dobles sueldos que sus compañeros más antiguos que desempeñan servicios militares a las órdenes de sus jefes naturales.

Ha creado, contra lo acordado en la ley constitutiva, el cuadro de reemplazo en el cuerpo de carabineros, donde antes no existía, y lo ha organizado con perjuicio de muchos jefes y oficiales y contra lo prevenido en el reglamento vigente de ascensos militares, sin oír a ningún cuerpo consultivo.

Es así, señor ministro de la Guerra, como se gobierna y como mantiene el prestigio del uniforme del ejército? ¿Le parece a S. S. que el país ha leído con indiferencia la carta del comandante en jefe del cuerpo de ejército del Norte, en la cual ha tenido que defenderse de ataques injustos de la prensa oficiosa, sobre olvidos incomprensibles al redactar S. S. la ley de atribuciones de los tribunales de guerra, sin hacer el caso debido de la ley de bases que aquel publicó?

Es así, señor presidente del Consejo de ministros, como cree S. S. que la clase militar goza de la primera de las consideraciones en España?

Esto nos parece digno de acentuarse, y de ahí que sobre ello llamemos la atención.—X.

Socorro de las provincias andaluzas.—Viaje de S. M. el Rey.

Los Reyes hacen para la suscripción un donativo de 20.000 duros, aparte de las limosnas que S. M. el Rey distribuya personalmente cuando, en su próximo viaje a las provincias de Granada y Málaga, vea por sus propios ojos los daños causados por los terremotos.

Mientras tanto, S. M. la Reina, que deseaba también visitar las referidas provincias, pero que a causa de la dificultad de los medios de comunicación, se ha acordado que no vaya, quedará en Madrid al frente de las juntas de señoras que se organicen en pró de la caridad.

La archiduquesa Isabel ha enviado a su augusta hija una cantidad destinada al socorro de las víctimas.

Los ministros se han suscrito para aliviar las desgracias de Andalucía por 1.000 pesetas cada

uno; y estos recursos y otros semejantes han ingresado en la habilitación del ministerio de la Gobernación.

El jueves próximo, a las diez de la mañana, celebrará la Juventud católica de Madrid en la real basílica de San Isidro una solemne misa de rogativa por las afligidas provincias del Mediodía, en la cual predicará el padre Camarón.

En dicha misa se hará una cuestión por la iglesia, donde habrá asimismo tres mesas de petitorio, que tendrán a su cargo, respectivamente, las señoras condesa de Vistahermosa, marquesa del Salar y duquesa de Valencia.

Los productos de esta benéfica recaudación serán enviados a los señores arzobispo de Granada y obispo de Málaga para que ellos los distribuyan.

En la habilitación del ministerio de la Gobernación van recaudadas 76.580 pesetas.

Ascienda a 5.769 pesetas la suscripción iniciada por el Círculo de la Unión Mercantil, en favor de las desgracias de Valencia, y a 1.927 pesetas la abierta para las de Andalucía.

Se han suscrito por dos mil reales los diputados andaluces, Sres. Larios, Lopez Dominguez, Agrela, duque de Alba y Campos; y por mil los señores Dávila, Montilla, Loring (D. Manuel), Roda y Moreno Mazon.

El Imparcial ha recibido 100 reales de D. Juan de Vida, vecino de Vigo, y 1.000 reales, producto de una suscripción particular, iniciada en Tafalla, que la ha remitido D. Segismundo Oja. Nuestro colega los ha mandado directamente a su corresponsal de Granada, para que los distribuya.

D. Luis Bruy, joyero y platero en la calle del Carmen, número 9 y 11, de esta corte, ha colocado en su tienda un cepillo, cuyas llaves ha entregado al Sr. Santa Ana, y en el cual hará depositar por mano de los mismos interesados el importe de las composuras que haga durante el primer trimestre de este año, cantidad que dedica al socorro de las víctimas del terremoto.

La *Compañía de wagones camas y grandes expreses europeos* ha solicitado y obtenido del señor ministro de la Gobernación autorización para abrir suscripciones en favor de las desgracias de Málaga y Granada en todas sus sucursales de Bruselas, París, Viena, San Petersburgo, etc.

Pueden, por lo tanto, los señores viajeros, así del interior como del exterior, depositar en todos los coches de la Compañía las cantidades que contribuyan a tan caritativo objeto.

En el Círculo izquierdista se han recaudado 4.000 pesetas para alivio de las víctimas de los terremotos, de las cuales 1.500 ingresarán en la suscripción nacional, y las restantes parece que se distribuirán entre los perjudicados.

La suscripción abierta en el Casino de la Bolsa para socorrer a los pueblos de las provincias de Granada y Málaga, ascendía anoche a 1.000 pesetas.

La señora doña Susana Benitez, viuda de Parejo, ha contribuido con 10.000 reales para la suscripción en auxilio de las víctimas de los terremotos.

El duque de Montpensier ha ordenado al conde de Sepúlveda que entregue 5.000 pesetas.

Dice anoche *El Siglo Futuro*:

«El reverendísimo arzobispo de Granada ha publicado una magnífica pastoral con motivo del desastre que asige a su diócesis y a toda la provincia eclesiástica.

El miércoles la publicaremos, Dios mediante; y respondiendo al llamamiento del venerable prelado, abriremos una suscripción para socorro de las víctimas, cuyo importe enviaremos, para que él lo distribuya, al arzobispo de Granada.»

El conocido ganadero malagueño D. José Orozco, propietario de las antiguas ganaderías de Barroso y Adalid, de Sevilla, ha dirigido un telegrama a D. Manuel Santa Ana, ofreciendo regalar seis toros para una corrida en Madrid a beneficio de las víctimas de los terremotos.

Crónica de Madrid.

Los esposales.—Baile vespertino.—La boda de mañana.—Concierto aplazado.—En casa de las condes de Rascon.—En la legación de Portugal.—Una sorpresa.—M. Schurmann.

Según la costumbre francesa, la marquesa de Manzanedo celebró ayer con un baile vespertino, no la boda de su hija doña Agustina Mitjans con el duque de Lecera, sino la firma del contrato matrimonial.

La fiesta fue digna del objeto y de la persona que la celebraba, concurriendo a ella gran parte de la alta sociedad madrileña.

Entre ella figuraban las duquesas de Alba, Fernán Nuñez, Infantado, Medina-Sidonia, Béjar y Baena;

Las condesas de Villagonzalo, Patilla, Xiquena, Velarde y Casa Sedano;

Las marquesas de Aguila-Real, Guadalest, Santa Genoveva, Santa Marta, Torrecilla, Estella y Zornoza;

Las baronesas de Eroles y Goya Borrás;

Las señoras y señoritas de Alonso Martínez, Roca de Togores, Luque, Primo de Rivera, Sholtz, Moreno, Iranzo, Drake, Salabert, Perez de Guzman, Bermudez de Castro y Tordesillas.

El baile se prolongó hasta hora muy adelantada, y estuvo alegre y animado como pocos; habiendo correspondido sus acesorios al buen gusto y elegancia de quien lo había dispuesto.

La casa, que es la misma donde el marqués de Vinent dió inolvidables saraos, se había convertido en un jardín: tanto abundaban los arbustos, las plantas y las flores.

En fin, el *buffet* estuvo servido con abundancia y delicadeza.

Mañana, según hemos anunciado, tendrá efecto el matrimonio, que únicamente se celebrará con un espléndido almuerzo.

Señalado el viernes para la función del teatro Real a favor de las víctimas de los terremotos, se aplaza hasta el viernes de la siguiente semana el gran concierto preparado en casa de los señores de Camarón, y en el cual han de tomar parte los cantantes más eminentes de la compañía italiana.

Como es natural, la señora de Camarón no recibirá aquella noche.

Lo que sí se realizará el viernes es la primera *sauterie* de la condesa de Rascon, que promete ser deliciosa; como que se hallan convidadas a ella las jóvenes más lindas de la corte.

La segunda en la legación de Portugal se verificará el miércoles 14.

No tardarán en repartirse los convites para otra *soirée*, que debe ser una verdadera sorpresa por lo inesperada.

El nunca bien ponderado empresario Shurmann; el que dió aquel productivo beneficio a los pobres de Madrid, que luego resultó a beneficio suyo; el que dejó marchar desde Zaragoza a Mme. Judio, faltando a los compromisos contraídos en Barcelona; el célebre, el famoso Shurmann, decimos, ha enviado por el correo estos días a muchos periodistas madrileños y a otras varias personas, grandes tarjetones donde se lee lo siguiente:

«Les compliments du jour.
Impresario Shurmann.»

Esto prueba que el infatigable especulador piensa volver a visitarnos en breve, y según se dice, trayéndonos una estrella de segundo orden:—mademoiselle Jeanne Granier.

Aunque holandés, es seguro que Shurmann repetirá como los franceses:

—*L'Espagne! Quel pays de cocagne.*
ALTER EGO.

Continúan los terremotos.

A las seis de la tarde de ayer se sintió una fuerte sacudida en Granada, que produjo gran pánico en la ciudad sin desgracias personales. En la casa de gobierno cayeron dos tabiques. Aumenta la emigración.

El corresponsal de *El Imparcial* amplía estas noticias diciendo que el temblor duró tres segundos; que por las calles no se ven más que mujeres llorando y lanzando lamentaciones, que llevan a sus hijos a lugar más seguro que el que ahora ofrece la mayor parte de la población.

Los hombres se ocupan en sacar a toda prisa los muebles de las casas. El pánico es inmenso.

A la una de la madrugada los obreros trabajaban a la luz de hachones para levantar en las plazas tiendas y barracas, a donde trasladar los muebles.

Después añade el corresponsal:

«Al sentir el sacudimiento del oscurecer los confinados en este presidio correccional, se amotinaron, intentando salir a la calle.

Ha sido necesario reforzar la guardia.

El capitán general del distrito y el gobernador civil de la provincia, se presentaron desde los primeros momentos en el establecimiento penitenciario, logrando dominar el tumulto.

Los telegramas que se reciben en este momento de Motril demuestran que el sacudimiento de esta tarde se ha dejado sentir también en aquella población, hundiéndose varias casas.

Lo mismo ha acontecido en Loja, según telegramas, siendo de temer que el terremoto se haya extendido a otros pueblos no unidos como éstos con la capital con comunicaciones telegráficas.

Circula por aquí con gran autoridad la noticia de que S. M. el rey visitará estas provincias.

Los granadinos han acogido esta nueva con gran satisfacción.»

La población de Málaga, según telegrafían a *El Imparcial*, está algo más tranquila y satisfecha de las medidas adoptadas en todas partes para socorrer las desgracias.

Se han enviado a Periana tiendas para albergar a 2.000 personas.

De tarde en tarde se sienten todavía oscilaciones.

En Vélez-Málaga se sintieron anteanoche varias oscilaciones, sin que produjeran consecuencias tristes que lamentar.

En uno de los seis cuarteles en que está dividida la ciudad, resultan inhabitables 355 casas, representando una pérdida de 588.160 pesetas.

Las calles están obstruidas por los apuntalamientos de las fachadas. Faltan maderas para continuar apuntalando.

Témese que se desarrollen allí y en los pueblos limítrofes enfermedades producidas por la aglomeración de gentes y por las malas condiciones de las barracas.

En los días feriados se celebra misa al aire libre. Hay gran número de obreros sin trabajo y la miseria principia a cernirse sobre esta comarca.

Los periódicos de Granada, recibidos hoy, continúan publicando extensos pormenores acerca del estado de los pueblos de aquella provincia.

En Güevéjar las continuas oscilaciones de la noche del 31, han sido causa de que se haya abierto el terreno, y el caso del pueblo desciende lentamente hacia el río. La mayor parte del vecindario ha emigrado.

En Motril, y con motivo de hallarse la gente en el campo, ha muerto de una pulmonía fulminante el alcalde.

Un propietario de Albuñuelas refiere que al salir por la noche de su casa, sus dos hijos Trinidad y Manuel Moreno, sintieron un terremoto y ambos jóvenes quedaron sepultados entre los escombros de un edificio que se hundió.

Cuando el padre sintió el terremoto salió en busca de sus hijos, y vió a un hombre que estaba sacando los dos cadáveres de entre los escombros.

Púsose también a trabajar en unión de su esposa, y después de extraíles encerró aquellos restos en un área que entró en un huerto de su propiedad, porque no cabían en el cementerio más cadáveres.

De Jayena dicen que cada día aumenta más el miedo y la superstición, hasta tal punto, que algunas gentes del pueblo afirman haber visto el día 31 por la noche pasearse por las casas á la Virgen del Cármen, lo cual significaba que venia á anunciar un nuevo cataclismo.

El corresponsal de El Defensor de Granada, despues de dar estas noticias, concluye diciendo: «Si continúan así, en vez de un pueblo nuevo, habrá que hacer un manicomio.»

En Durcal el día 3 continuaban los terremotos; pero algunos vecinos habían regresado á sus hogares porque en el campo temian morir helados. La temperatura estaba á cinco grados bajo cero.

La situación del pueblo de Cajar es tambien sumamente triste; el desmoronamiento de edificios y chimeneas ha causado nuevas víctimas. Las rogativas públicas continúan.

Al llegar á Arenas del Rey los Sres. Campos Cervetto y Gomez Tortosa, diputados provinciales, hallaron el pueblo sin autoridades, sin recursos, convertido en un monton de ruinas que sin cesar se derrumbaban sobre los escombros de las casas destruidas por el primer terremoto.

Construyeron una gran barraca para hospital, y otras más pequeñas para albergue de los vecinos, que hacia cuatro noches que dormian á la intemperie.

Enviáronse por jornaleros á otros pueblos, y comenizóse la impropia tarea de escombrar y sacar los cadáveres. La organizacion de este trabajo fué dificultosísima, pues no todos los jornaleros se querian prestar á vivir entre cadáveres putrefactos y lienzo de pared que se derrumbaban sobre ellos á cada momento. Se adquirieron cien arrobas de harinas y se pudo dar pan á aquellos infelices.

El alcalde del pueblo había abandonado su puesto en tan críticas circunstancias, y al ser obligado á desempeñar su cargo, resignó sus poderes en el primer teniente.

Desde las cinco de la tarde del día 30 hasta las siete de la mañana siguiente, se habían sentido 34 trepidaciones precedidas de un fuerte ruido subterráneo.

Arenas del Rey contaba 400 vecinos y unas mil doscientas almas. Se han extraido 163 cadáveres, y quedan aún muchos bajo los escombros. Hay 200 heridos y unos cuatrocientos contusos. Heridos graves habrá unos treinta.

Hoy, como martes, no hemos recibido los periódicos de Málaga que corresponden al domingo.

Carta de Italia.

Debates parlamentarios: voto de confianza: idea del gobierno: el saneamiento de Nápoles.—Discurso del Pontífice: efecto que ha producido: condena de los anticlericales.—D. Juan de Domínguez.—El San Esteban y los teatros: apertura del Apolo.—Una reunion en el Circulo Artístico Internacional.—El nuevo periódico Nabab.—Otras noticias.

La famosa ley llamada de las convenciones de los ferro-carriles, ha sido por fin tratada en el Parlamento; pero el resultado de la votacion no ha satisficido, ni con mucho, al presidente del Consejo. Los esfuerzos de la oposicion izquierdista, admirablemente dirigida por los Sres. Crispi y Zanardelli, han producido su efecto de arrancar algunos votos á la mayoría, de la que se han separado en esta cuestion diputados de tanta importancia como los Sres. Luzzati y Spaventa, entre otros, ambos peritos en los problemas económicos.

Tan apurado vió el asunto en los últimos momentos el presidente del Consejo, que juzgó necesario acudir á uno de esos golpes de efecto, en los que ha demostrado extraordinaria maestría. Pocos momentos antes de la votacion se levantó á pronunciar algunas palabras, cuyo sentido no fué otro sino que el gobierno hacia cuestion de gabinete la aprobacion de la ley mencionada, y que en su virtud pedia á la Cámara un voto de confianza.

Como si no fueran bastante sus frases para decidir á la Cámara en el sentido que apetecia, vino en su apoyo el Sr. Minghetti, jefe reconocido del partido conservador, á pesar de lo que, segun declaró sin ambages ni rodeos, desde hace dos años está trabajando secretamente en union del señor Depretis para formar una nueva mayoría, reclutando principalmente entre elementos de la derecha.

La intervencion del Sr. Minghetti, en vez de favorecer los planes del presidente del Consejo, sirvió para perjudicarlos; la conducta de un jefe de la oposicion que declara infame bajo suenda en el gobierno con el fin, segun muchos aseguran, de obtener colocacion á sus numerosos amigos, le excitacion que hizo á los diputados que militan en sus filas para que apoyaran al gobierno, votando una ley que él personalmente ha combatido, por estar informada en principios contrarios á los que ha sustentado toda su vida, disgustó á gran parte del elemento más avanzado de la mayoría, dando por resultado un triunfo mezquino para el gobierno.

Tres eran las órdenes del día presentadas á la Cámara. Una del Sr. Crispi, francamente contraria al gobierno, que pedia no se hablara más de semejantes convenciones. Otra del Sr. Luzzati, favorable al ejercicio del Estado, y la tercera de la comision que interpretaba la voluntad del gobierno. Todas tres fueron votadas por este orden. La del Sr. Crispi fué rechazada por 82 votos, debiendo advertirse que antes de procederse á la votacion, el Sr. Depretis dijo que todo voto favorable á aquella proposicion le consideraria como de censura al gobierno. La del Sr. Luzzati fué rechazada por 160 votos, y la de la comision, que tenia el carácter de voto de confianza al gobierno, fué aprobada por la misma mayoría de 49 votos.

El descalabro del gobierno es indudable; no valen las sofisticas de los diarios ministeriales; 49 votos de mayoría para la aprobacion de una ley en la que tan interesado estaba el gobierno, es una mayoría insignificante, mazguina, sobre todo si se tiene en cuenta que en ese número entran los votos de los ministros (que se han dado un voto de confianza á ellos mismos), los de los subsecretarios, los de todos los empleados que tienen asiento en la Cámara, y además los de aquellos diputados banqueros, personalmente interesados en la aprobacion de la ley.

El gobierno, por más que diga otra cosa, teme con razon que no pase la ley en la votacion por artículos, y busca el medio de sacarla adelante. Su idea consiste en reformarla en algunos puntos, de acuerdo con las compañías concesionarias, bajo las bases de reducir á quince años, en vez de veinte, la duracion del contrato y de dar atribuciones al gobierno para que cada cinco años pueda revisar las tarifas. Si logra realizar su pensamiento, es de esperar que cuando comiencen de nuevo las sesiones el 15 de Enero, encuentre mayor número de diputados favorables y contrarreste la imponente oposicion de los pentarquistas. De todas maneras es casi seguro que con más ó menos votos la ley

será aprobada por artículos, como lo ha sido en su totalidad.

Otra ley ha sido votada, ésta con gran mayoría, para el saneamiento de Nápoles, pero se teme que á pesar del carácter humanitario y de actualidad de la ley, vivo aún el recuerdo de las terribles desgracias causadas por el cólera, suscite alguna dificultad en aprobacion en el Senado, á causa de que muchas regiones han protestado pidiendo ser igualmente atendidas que el napolitano.

Es tradicional en el Vaticano que el día 24 de Diciembre se presente el Colegio de Cardenales á felicitar las Pascuas al Pontífice, y con esta motivo se suelen cruzar algunas frases de mera cortesía entre el cardenal decano y el Santísimo Padre. Este año, como los anteriores, ha tenido lugar con gran pompa la ceremonia.

Esperaba Su Santidad á los cardenales en el magnífico salon del Trono, rodeado de sus guardias nobles, caballeros de capa y espada, camareros secretos y demás agregados á su corte. El cardenal decano, eminentísimo Sr. Carlos Saboni, en nombre de todo el Sacro Colegio, dirigió al Pontífice una breve allocucion, encaminada á presentar á Su Santidad el triste estado de la Iglesia, y á hacer votos porque el Todopoderoso se digne remediarlo.

Su Santidad contestó con un notable discurso, en el que sobresale el deseo de hacer ver á la cristiandad la situación, en su sentir, aflictiva á que ha quedado reducido su poderío despues de los acontecimientos de 1870. Digno es de notar primeramente que mientras otros años se radica esta discusion, como ya se ha dicho, á una mera fórmula de cortesía, en el presente ha querido Leon XIII darle trascendencia é importancia políticas.

«El año que termina, ha dicho el Papa, ha puesto en claro, como Vd., señor cardenal, observaba, que en las presentes circunstancias ni siquiera el ejercicio de la caridad le queda libre al Pontífice en su Roma. Todos recuerdan con cuánta furia gran parte de la prensa se arrojó contra nuestro deseo de abrir cerca del Vaticano, en el caso en que fuera necesario, un hospital de coléricos; todos recordarán con qué insinuaciones é interpretaciones malignas se trató de desnaturalizar aquel acto; con cuántas artes y amañes se procuraba impedir la ejecución, que, si no para otra cosa, sirvieron para hacernos sentir todo el amargor del nuevo orden de cosas, por las que ha quedado reducido el Pontífice á la indigna condicion de un simple privado.»

El Pontífice alude á las dificultades que le puso la administracion civil para realizar su proyecto; dificultades que, dicho sea con todo el respeto debido á Su Santidad, no podian ser más justas, pues la higiene aconseja que se tengan presentes en la instalacion de estos hospitales, determinadas condiciones, tanto respecto al lugar en que deben ser establecidos, cuanto á su organizacion interna, si no se quiere que en vez de centros curativos, se conviertan en focos de infeccion que propaguen y extiendan la epidemia. La frase de la indigna condicion á que ha quedado reducido el Pontífice, ha parecido á algunos demasiado fuerte.

Despues se ha lamentado del incremento de la propaganda protestante; de que esté para aprobarse en el Parlamento una ley permitiendo el divorcio, y ha concluido diciendo que cada día se le hace más duro el dominio ageno, y que el mundo católico debe conformarse más y más de la imposibilidad de conformarse con tal estado de cosas y de permanecer indiferente.

No es necesario decirlo, porque ya se lo imaginará el lector, que semejante discurso ha producido disgusto entre los patriotas italianos. Aquel que viva en medio de esta sociedad, no dejará de observar que el italiano de todas las regiones, incluso el romano (á excepcion de unas pocas familias llamadas de la aristocracia negra), lo que más estima, el sentimiento que domina su corazon y al que supedita ideas, creencias y opiniones, es el de la unidad de la patria, y no se maravilla del efecto que les produce toda protesta contra esa unidad, por la que ha vertido su sangre, y por la que está dispuesto á sacrificar su vida.

No es ciertamente por ese camino por el que puede llegarse á una conciliacion benéfica para ambas potestades. En la ocasion presente habia otra razon, que ha contribuido á aumentar el mal efecto causado por el discurso del Pontífice.

El día 23 del corriente el tribunal correccional de Roma pronunciaba una sentencia condenando á cuatro, á tres y á dos años respectivamente á tres jóvenes del Circulo anti-clerical, que el 14 de Julio último produjeron un escándalo en las proximidades del Vaticano y prorumpieron en gritos ofensivos contra el Pontífice, despues de haber celebrado en union con otros compañeros el aniversario de las escenas del entierro de Pio IX. Esta condena ha parecido demasiado severa á la generalidad, que la han creído dictada por el deseo de agredir al Soberano Pontífice, todo lo que demuestra lo delicado de la situacion del gobierno italiano, oprimido entre corrientes tan contrarias.

Al siguiente día era cuando el Pontífice se quejaba de falta de libertad, y ante el mundo católico expresaba la imposibilidad de conformarse con el actual estado de cosas.

Respetemos las amargas quejas del Pontífice, pero respetemos tambien el natural mal humor del patriota italiano, lamentando no se encuentre una solucion que concilie ambos intereses.

Dícese que monseñor Jacobini ha encargado á los nuncios acreditados cerca de los diferentes Estados de Europa, que rueguen á los gobiernos fijen su atencion en las palabras del Pontífice, y dícese tambien que Mancini dará la misma orden á los representantes del rey Humberto I en el extranjero.

El telégrafo, y más tarde cartas particulares, les habrán participado á ustedes la triste noticia de la muerte de D. Juan de Domínguez, comandante de artillería y agregado militar á la legacion de España en esta ciudad.

Hace años vivia entre nosotros y hace años tambien padecía la terrible enfermedad que le ha llevado al sepulcro en edad temprana. La crudeza del invierno ha precipitado su muerte, que ha sido grandemente sentida por cuantos nos honraban con su amistad.

Era D. Juan de Domínguez un amigo excelente, modelo de militares pandoneros y de caballeros distinguidos; gozaba de extraordinarias simpatías en los círculos diplomáticos y aristocráticos de esta corte, y buena prueba es de ello las frases que han dedicado á su memoria los principales periódicos y la numerosa concurrencia que acompañó sus restos fúnebres á la última morada.

Reciba su atribulada familia, en nombre de todos los amigos que ha dejado en Roma el finado,

(de quienes interpreto seguramente su pensamiento), un sincero y sentido pésame.

El 26 de Diciembre reza el calendario San Esteban, y es el día designado en casi toda Italia, sin que sepa la causa, para inaugurar la temporada de ópera en los principales teatros.

La Scala de Milán abrió sus puertas dicho día con el Mejisóeles de Boito, que obtuvo bastante buena interpretacion por parte de la Pantaleoni, que es una distinguida artista, y de Barbacini y Tamburini, tenor de poca voz el primero, y correcto bajo el segundo. [El Venice de Venecia y el Doria de Génova, celebraron su apertura el mismo día, aquél con Il Profeta y éste con Lucia. Otros teatros de segundo orden como los de Mantua, Parma, Como, Ferrara y Novara, siguieron el ejemplo de los anteriores, poniendo en escena diferentes óperas del repertorio italiano y vagneriano que se disputan la palma en esta tierra clásica del arte.

El San Carlos de Nápoles se adelantó á la consigna, inaugurándose el 24 con La fuerza del destino, y en compensacion el Régio de Turin y el Apolo de esta eterna ciudad se retrasaron hasta el 28.

En Turin se ha estrenado una ópera de nombre Le Villi, del maestro Puccini, que á pesar á los periódicos de la localidad, ha agradado al público sin lograr entusiasmarle. En el Apolo hemos asistido á la ópera menos vagneriana de Wagner, al Lohengrin.

El nuevo empresario Sr. Strakosch, que profesa verdadera pasion por la música alemana, se ha propuesto presentar al público romano una ópera del que llama su ídolo, con igual riqueza en el conjunto y perfeccion en los detalles que en el Wagner. Sheater de Bayreuth. Con este objeto hizo venir de Berlin á la señora Kupfer, que posee un timbre de voz muy agradable y una escuela de canto notabilísima; obtuvo de su compañero el director de la Gran Ópera de Paris que le cediera por algunas representaciones á la contrata señores Duvivier y al bajo Sr. Lorrain; ha contratado á Stagno, de quien nada necesita decir, porque bien lo conoce y le aprecia el público madrileño, y con estos elementos y una numerosa orquesta admirablemente dirigida por el Sr. Mascheroni, que há poco dejó la toga del abogado por la batuta de director, ha conseguido plenamente su deseo y ha visto recompensados sus esfuerzos con entusiasmos aplausos y lo que es más positivo, con cuantiosos retribuciones.

El Lohengrin del Apolo ha obtenido un éxito completo. La Kupfer, á pesar de cantar en una lengua extranjera que habla difícilmente, dijo muy bien su parte de Elsa, por más que el miedo la dominaba. El bajo Lorrain y la Duvivier se hicieron aplaudir diferentes veces, y Stagno obtuvo una de esas ovaciones que hacen época en la vida de un artista. En la invocacion al cisne, del primer acto, y en la leyenda de San Guald al cuarto, el entusiasmo llegó al colmo. La orquesta y los coros muy bien. En resumen, la funcion digna de la fama del autor que la ha escrito.

La sala del Apolo presentaba la noche del 26 un aspecto sorprendente; cuantas damas elegantes hay en Roma, que son muchas, otras tantas se veian repartidas por los palcos. Asistia S. M. la Reina acompañada de sus damas de honor princesas Brancaccio y Pallavicino. No cito nombres porque la mayoría serian desconocidos para los lectores madrileños; pero sí nombraré á la condesa Poggi, á la condesa de Coello y á la princesa del Drago, que tan alto mantienen el renombre de la belleza española.

El día 24 del corriente celebró una reunion la Asociacion Artística Internacional para dar posesion al Sr. Jacovacci, reputado pintor, del cargo de presidente para el que ha sido nombrado últimamente. De esta Asociacion forman parte gran número de artistas españoles que son sumamente apreciados en la Roma artística.

Como prueba de la consideracion que gozan nuestros compatriotas, diré que al final de la sesion el Sr. Jacovacci presentó á los señores socios el bellissimo pergamino dibujo del Sr. Ferraris, en el que se nombra á Sr. D. Lorenzo Vallés, antiguo presidente, socio benemérito del Circulo. Por no hallarse presente el agraciado, el presidente entregó el título al Sr. Palmarelli, director de nuestra Academia de Bellas Artes, quien pronunció algunas frases de agradecimiento en nombre del Sr. Vallés. Este acto dió lugar á conmovedoras manifestaciones de fraternidad entre los artistas españoles é italianos.

Con el título el Nabab se ha fundado un nuevo periódico en esta capital, que está llamado á ser el Figaro de Roma. El nombre de su director, el inspirado poeta y orador Sr. Panzachi, y el de su editor, Sr. Sommaruga, así como el de los demás señores que forman la redaccion, y la índole é imprerision del periódico, nos permiten esperar que obtendrá éxito lisonjero.

En los pocos días que lleva de publicacion se ha hecho notar por la belleza de sus artículos y la exactitud de sus noticias. Deseamos á nuestro colega que los hechos respondan á las esperanzas.

S. A. R. el príncipe de Nápoles, despues de haber sufrido un riguroso examen delante de un tribunal competente, ha sido admitido al primer curso de la Escuela general militar establecida en Módena.

Con motivo de las Pascuas, segun uso de la casa de Saboya, los reyes han ofrecido ballastinos regalos á las señoras doña Amalia Depretis y doña Laura Minghetti, damas de la orden de la Annunziata. Los regalos consistian en preciosas alhajas. Tambien han distribuido otros objetos á las demás damas de la corte y altos empleados del Quirinal.

Dentro de pocos días serán recibidos por S. M. el antiguo ministro de la China cerca de la corte italiana, y el Sr. Hsu Ching Cheng, que viene á sustituirle en dicho puesto, y debe con ese motivo presentar sus cartas credenciales. Acompaña á los representantes de la China el ilustrado coronel señor Theng Ki Tong, autor de los interesantes artículos sobre la China publicados en La Revue de Deux Mondes.

Mañana, primero de año, tendrá lugar en Palacio una solemne recepcion, á la que están invitados el cuerpo diplomático extranjero, comisiones de ambas Cámaras y los principales dignatarios del reino.

Ha llegado á esta ciudad el príncipe Jerónimo Napoleón Bonaparte, que como es sabido, es casado de los reyes de Italia por su matrimonio con la princesa Clotilde. Mañana saldrá para Nápoles, en donde despedirá á su hijo Victor, que proyecta hacer un viaje por Asia.

A Vd., señor director, á los amigos y lectores de El Correo, feliz año nuevo.—El corresponsal. Roma 31 Diciembre 84.

Campo Arana.

Victima de una larga y terrible enfermedad, de esas que antes de destruir el cuerpo van aniquilando el espíritu, ha fallecido ayer en esta corte el notable poeta cuyo nombre encabeza estas líneas.

Pertenecia á un grupo de amigos formado hace años al calor del movimiento literario, en el que figuraban Eusebio Blasco, Miguel Ramos, Carlos Coello, el malogrado Andrés Rui-Gomez y otros que, como éstos, han alcanzado justo renombre.

Campo Arana era ante todo y sobre todo un excelente poeta lírico. El fons de poesías que publicó, y está agotado, con el título de Impresiones, revela sus envidiables condiciones.

Inspirado, correcto, con frecuencia vigoroso, siempre elegante, y muchas veces verdaderamente original, Campo Arana deja en la lírica contemporánea un nombre digno de respetuosa consideracion para cuantos aman las letras españolas.

Escribió tambien para el teatro. En este género, sus obras más importantes son María Stuardo, adaptacion á la escena española del drama de Shiller, en que lució sus excepcionales dotes de versificador y poeta, y Despues de la boda, comedia que fué muy aplaudida.

Escribió tambien el libreto de Tierra! puesto en música con extraordinario éxito por el maestro Llanos, y colaboró con Ramos, Estramara y otros en jinetes cómicos.

Los amigos de Campo Arana tambien han tiempo recibir la noticia de su muerte. Todos la han sentido, y todos, al consagrarle recuerdos cariñosos, han hecho justicia á sus innegables méritos.

Muchos han sido los que hoy han acompañado sus restos al lugar de reposo eterno, dando público testimonio de la justa estima que la profesaban.

Reciba la familia del distinguidísimo poeta la expresion de nuestro sincero dolor.

AL MENUDEO.

La caridad en Portugal.

Lisboa 5.—Los periódicos portugueses han acordado celebrar mañana una reunion para tomar un acuerdo acerca de la manera de dar impulso á las suscripciones y donativos á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Lisboa 6.—Algunas parroquias de Lisboa han organizado, con autorizacion del gobernador civil, juntas populares, cuyo único objeto es conseguir auxilio para las víctimas de los terremotos de Andalucía.—Fabra.

Han sido nombrados por el Banco de España directores: de la sucursal de Jerez, D. Pio Escudero; de Mérida, D. Ricardo Berredo y Delgado; de Leon, D. José Cervero; de Málaga, D. Antonio Campena; de Soria, D. Pascual de Altoleguiviro, y de Mérida, D. Brantilo Nuñez de Arce.

Días pasados falleció casi repentinamente en Zamora el Sr. D. Daniel Piorno.

Enviámosle el pésame á su desconsolada familia.

Combinacion de gobernadores.

Varios periódicos hablan como un rumor de una que no está definitivamente resuelta.

La vacante del gobierno de Barcelona la ocupará el de Zaragoza Sr. Gonzalez Solano, y para este punto será nombrado el diputado de la mayoría Sr. Verdugo (D. Félix.) A Segovia irá el Sr. Jimenez Flores, á la Corona el diputado Sr. Castañeda, y á Córdoba el gobernador de Valladolid Sr. Sansemaria.

Para Valladolid se indica á otro diputado, el señor Cordoba.

Esta combinacion está sujeta á modificaciones, y sobre todo á que el gobernador de Barcelona, Sr. Heccey, cupiera el tiempo legal para poder ser nombrado director general de Correos.

La Conferencia y la trata de esclavos.

Berlin 6.—El representante norteamericano ha prometido á la comision de la Conferencia del Congo, proposiciones facilitando la aplicacion de las medidas indicadas por Inglaterra para la supresion de la trata de esclavos.

Los proyectos inglés y americano han sido refundidos en uno, el cual ha sido aprobado por unanimidad.

Segun se dispone en el mismo, las disposiciones contra la trata de esclavos y las operaciones que tienden á ella, serán rigurosamente aplicadas solo en la cuenca del Congo.—Fabra.

La Asociacion de profesores de música y aficionados, fundada por el conocido editor D. Antonio Romero y Andía, deseara de contribuir á aliviar las desgracias ocasionadas por los terremotos de Andalucía, está organizando un gran concierto vocal é instrumental que se verificará en breve en su elegante salon, Capellanes, 10.

El Sr. D. Rafael Garcia, propietario de los grandes almacenes Los Estados Unidos situados en esta corte, calles Corralera, 14 y Puebla, 19, guiado de nobles sentimientos que le honran, y deseando contribuir como el primero en beneficio de las desgraciadas familias de Andalucía, ha dispuesto destinar el 25 por 100 de las ventas íntegras que se realicen en sus almacenes para socorro de las mismas.

Hechos como éste honran mucho la conducta y buenos sentimientos del Sr. Garcia.

La comision escolar de la Universidad de Sevilla ha hecho las matriculas correspondientes á los alumnos que las tienen de honor, y que por orden de la direccion general de Instruccion pública de 1.º de Diciembre último, fueron declaradas nulas.

Ha sido suspendido por el gobernador de la Corona el ayuntamiento de Serantes.

El Times contra Gladstone

Londres 6.—El Times publica un violento artículo contra el ministro Gladstone, pidiendo su inmediata retirada, á fin de que pueda formarse un ministerio que obre con más vigor y energía en los asuntos de Egipto.—Fabra.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes: De Estado.—Ley autorizando la ratificacion del tratado de comercio con Italia.

De Marina.—Los decretos de personal que anoche publicamos.

De Hacienda.—Reales decretos autorizando la presentacion á las Cortes de las cuentas generales del Estado de 1866-67, 1867-68, 1868-69 y 1869 á 1870.

—Autorizando la presentacion á las Cortes, con arreglo á lo dispuesto en el art. 43 de la ley de Administracion y Contabilidad de 25 de Junio de 1870, de un proyecto de ley aprobando los créditos extraordinarios y suplementos de crédito concedidos por medidas gubernativas durante el último período de suspension de las sesiones.

Disposiciones del ministerio de Marina:

Ha sido nombrado comandante de la cuarta division de cañones de la isla de Cnbe el capitán de fragata D. Francisco Sanz de Andino.

—Destinando al departamento de Oádiz al teniente de navío D. José María Ariño.

—Disponiendo pase á continuar sus servicios en el apostadero de Filipinas el teniente de navío don Antonio Martín de Oliva.

—Nombrando comandante de la lancha cañonera *Atrevida* al teniente de navío D. Angel Miranda.

Italia en Tripoli.

Paris 6.—El periódico el *Temps* dice que un oficial superior italiano aseguró que la ocupación de Tripoli estaba acordada, y las tropas que deben ir allí están ya designadas; pero en el ministerio de Negocios extranjeros se desmintió rotundamente este hecho.—*Fabra.*

En la carretera de Cubillos (Zamora), cerca de la estación, ha sido encontrado el cadáver de un hombre, con profundas heridas en la cabeza y pecho de haber sido asesinado cruelmente.

El subgobernador primero del Banco de España, D. José Breto, se retiró ayer de su despacho gravemente enfermo.

Noticias de París.

Paris 5.—El nombramiento del general Lewal para el ministerio de la Guerra, significa solo que se trata de obrar energicamente en el Tonkin, á cuyo efecto se prepara el inmediato envío de 6.000 hombres de refuerzo.

Se desmintió el rumor de haber presentado su dimisión el ministro Sr. Peyron. Este y el general Lewal, marchan completamente de acuerdo.

Al entierro de la madre de Luisa Michel, que se verificó en el cementerio de Vallois, han asistido unas 3.000 personas.

Se han pronunciado violentos discursos, oyéndose algunos gritos de viva la *Commune!* No ha ocurrido ningún desorden.—*Fabra.*

Tratado con Italia.

Hoy publica la *Gaceta* el tratado de comercio y navegación entre España é Italia con las tarifas á él anexas, del que ya hemos publicado algunas noticias.

Quando tengamos más tiempo y espacio, nos ocuparemos de él.

Noticias del Tonkin.

Paris 6.—La prensa oficial dice que la reciente victoria del general Negrier en el Tonkin inaugura una nueva acción ofensiva.

Añade que el general Erère está resuelto á ocupar á Langson sin esperar nuevos refuerzos.

El general Negrier marcha sobre dicha plaza, siguiendo el valle de Soosman.—*Fabra.*

Dos suicidios.

Anoche, á las ocho, se arrojó á la calle desde el piso cuarto de la casa número 5 de la calle de las Veneras, una mujer de cincuenta años de edad, quedando muerta en el acto.

Era viuda, con tres hijos, uno de ellos empleado en la curia; una hija, modista, y el más pequeño, de quince años de edad, está empleado en una fábrica de cajas de cartón.

Se llamaba Teresa Caballero y era natural de Riosaco (Valladolid).

Los móviles que impulsaron á esta infeliz á tomar tal determinación, ignoránsenos con certeza.

Otra mujer, habitante en una buhardilla de la calle de Atocha, se arrojó esta mañana á la calle desde el tejado, quedando muerta en el acto.

Quando iba á tirarse parece que avisó á los que estaban debajo para que se retiraran.

Atribuyese á disgustos de familia esta resolución.

La Asociación Internacional.

Paris 6.—Continúan en París las negociaciones entre Francia y la Asociación Internacional Africana para fijar los límites de sus respectivos territorios en el Congo, entre el Sr. Eary y el Sr. Pirmex.—*Fabra.*

Pablito Herratz.

Ha fallecido esta mañana á las cinco, en Madrid, el veterano y conocido diestro Pablito Herratz, banderillero de la cuadrilla de Frasuelo, el que costea el entierro, que se verificará mañana.

Pablito, que así le llamaban los inteligentes y aficionados, había sido banderillero de Cuchares y Cayetano Saiz, y actualmente era más que banderillero, la cabeza de Frasuelo, que por esto y otras cosas le quería mucho.

Rival un tiempo del Gordo, en lo de poner banderillas al quiebro, no pudo con él; pero bien puede decirse que con la muerte de Pablito se han acabado los pares de compromiso al sesgo.

¡Uno menos!

EDICION DE LA NOCHE.

La fiesta de los Reyes en Palacio.

Esta mañana se ha verificado en la capilla pública, con la solemnidad acostumbrada, la fiesta de los Reyes.

La galería sita de Palacio estaba ocupada por numerosa y distinguida concurrencia.

A las once próximamente S. S. M. M. y A. A., seguidos de la corte, se dirigieron al templo.

Vestía S. M. el Rey uniforme de capitán general, ostentando el Tison y la banda de San Fernando, y S. M. la Reina y A. A. lucían elegantes trajes y preciosas joyas.

El patriarca de las Indias ha oficiado de pontifical, asistiendo también á la fiesta religiosa el obispo auxiliar de Madrid y el Nuncio de Su Santidad.

También han asistido los grandes de España marqueses de Rosal, Solomanos, Torrealla, Villanueva y Laguna, conde de Tolosa y otros que no recordamos, y las damas duquesa de Medina de las Torres, condesa de Suarduna y marquesas de Miraflores y Valmediano.

A las dos de la tarde comienza la recepción en Palacio.

Además de los ministros de la Corona, han asistido los capitanes generales marqués de Novellche y conde de Chaste, espina general, directores generales de las armas, generales de división y comisionados de todos los cuerpos de la guarnición.

Esta mañana, entre once y doce, ha habido un pequeño fuego en la casa que habita el Sr. Sagasta; piso segundo.

Fue sofocado á los pocos momentos, sin pérdidas ni desgracias.

NEW YORK 23 Diciembre 1884.

Sr. Director de El Correo.

No son muy ligeras las noticias.

En una carta del 23 de Diciembre que escribe D. Arturo de Marcarit á un personaje amigo suyo, se dan detalles de la oposición que se hace en los Estados Unidos á nuestro tratado. Esta oposición la anunció el Sr. Marcarit hace meses, cuando otras personas se hacían la ilusión de que el tratado se ratificaría en Suero y regiría en Febrero.

Se han presentado tres informes á la Cámara de comercio de Nueva-York por una comisión espe-

cial. El dictamen de tres de los cinco vocales es opuesto al tratado; los otros dos individuos presentan dos votos particulares, pidiendo distintas modificaciones en el tratado.

El Sr. Marcarit no cree pueda comenzar la verdadera discusión del tratado en el Senado antes de la segunda semana de Enero, y duda mucho que el tratado pueda ratificarse en este período legislativo. Hace citas considerables, bien tristes y ciertas, que no estoy autorizado á publicar, sobre los males que parecen inherentes y hereditarios en nuestros asuntos.—*El Corresponsal.*

Recursos para el terremoto.

En nuestro colega *La Epoca* encontramos anoche estos detalles:

La necesidad de reunir fondos para socorrer lo antes posible á las provincias andaluzas, nos hace recordar que existen en la Caja de Depósitos de Madrid algunos millones de reales que se reunieron en 1862 para socorrer las desgracias que causó el terremoto, y que nunca podían emplearse mejor que en estos momentos que aflige á Málaga y á Granada desgracia parecida.

Hay además en el Banco de España—según se nos dice—unos ocho millones procedentes de bienes mostrencos que por ley de 1853 se dispuso ingresasen en la Caja de Depósitos, y que, según parece, continúan en el Banco, y de los que asimismo se podría disponer.

¿Qué mejor utilidad podría darse á estos fondos, que socorrer con ellos la desgracia?

Los estudiantes.

Está muy á las once salieron de la Universidad las comisiones de todas las facultades á padir para las víctimas de Andalucía, recorriendo algunas calles de los barrios de Pozas y Argüelles hasta las doce y media, hora en que se ha disuelto la manifestación para reunirse esta tarde á las dos.

Según los cálculos que se hacían entre los estudiantes, se habrán recaudado en esta hora y media de poco unos 20 ó 25 duros.

Los escolares se proponen continuar pidiendo hasta recorrer escrupulosamente todas las calles de Madrid.

El día de haber que dejarán los empleados para la asociación nacional, será íntegro y sin la parte aliecuta del desecreto.

De hoy *El Noticiero*, esclareciendo otras noticias, que el general Lopez Domínguez casaba ayer en el Congreso una carta del Sr. Cánovas autorizándole á desmentir rotundamente que ni él ni el gobierno tuviesen el propósito de influir para nada en el acta de Don Benito.

Pero en este caso, y así las cosas, ¿por qué se quejan los húsares?

Publica anoche *El Diario Español* un artículo muy vivo contra el Sr. Romero Robledo, por el apoyo que éste viene prestando á la izquierda, política que considera el referido colega, tan tope como perturbadora.

Mañana se efectuará en el teatro Lara el estreno de la comedia de gracioso en dos actos y cuatro cuadros, original de un aplaudido escritor, titulada *El capitán Marchamalo*.

Ayer no asistió el Sr. Jimenez Delgado á la sesión del Ayuntamiento, por encontrarse hace tres días en cama molestado por un fuerte catarro.

Dirigiéndose al Sr. Sagasta, escribe hoy un artículo *La Izquierda Dinástica*, del cual tomamos estos conceptos:

«Entre los fusionistas independentes y verdaderamente liberales, se advierte el afán de lograr á honrosas inteligencias que faciliten una solución beneficiosa que concluya con las irregularidades de esta funesta situación. En el pensamiento de combatir al gobierno coincidimos todos. Todos por consiguiente debemos ocupar nuestro puesto de honor en el combate. Las circunstancias superiores á la voluntad de los hombres impondrán la solución más patriótica, que no ha de ser una solución contraria á los intereses de la democracia y de la libertad.»

Víctima de una pesosa enfermedad, ha fallecido hoy nuestro particular amigo D. Manuel Espejo, contador general de la Deuda pública.

Al comunicar á nuestros lectores esta noticia, enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Mañana 7 del corriente dará el Sr. Pedregal una conferencia en el Ateneo sobre el tema «El partido obrero, su origen y tendencias, sus consecuencias para la política general de los países constitucionales y sus peligros.»

Ha recibido hoy nueva orden el diputado por Cuba Sr. Santos Guzman, de dar por el Casino de la Habana, otros 2.020 duros más, con destino á los terremotos.

También votaron ayer en el Congreso, con los Silvestras y Pedalistas, los amigos del Sr. Elduayen, Sres. Boguein y Fontan.

Director de El Correo.

Málaga 5 (7:30 tarde).

Se hoy á las cinco de la tarde hemos tenido otro terremoto: seguimos acampados, y con el natural cuidado.—*El Corresponsal.*

También hemos recibido hoy este despacho:

«Circulo Malagueño, acoge con entusiasmo la fantástica resolución del Sr. Sagasta, cediendo la importante cantidad, aquí destinada para hacerle un regalo.»

Esta tarde fué atropellado por un coche Rippert, en la calle de Toledo, un hombre, que sufrió graves contusiones.

Se ruega á todos los estudiantes y repartidores de los programas de Madrid, se sirvan concurrir mañana miércoles, 7 del actual, á las tres de la tarde, al Circulo de la Unión Mercantil, Carretas, 14, para tratar de un asunto que interesa á las clases que representan, rogándose la puntual asistencia y sirviendo este aviso como de citación personal.

Los Sres. Baro han entregado hoy en la habilitación de Gobernación 3.000 pesetas, á nombre de los Sres. Mendelshon y compañía de Berlín, para socorro de las víctimas de los terremotos.

Para el mismo objeto ha ofrecido la Sociedad de Escritores y Artistas el 50 por 100 de los productos que se obtengan en las fiestas que la Sociedad piensa dar para resarcirse de los gastos que ha ocasionado la última Exposición. Dicha Sociedad también organizará un festival, cuyos productos serán enviados á las provincias andaluzas.

Málaga 6 (1:50 m.)—Continúa la misma situación insegura é incierta, puesto que á las cinco y treinta y seis minutos de la tarde de ayer y á las ocho y quince de la noche se han sentido dos nuevas oscilaciones, si bien de muy corta duración y no perceptibles para todo el vecindario. La salud pública se ve reducida, porque parte de los habitantes pasan la noche en la calle.

Avisos de Terrox, que se han sentido nuevos temblores. De Nerja también dicen que continúan las oscilaciones.

El señor duque de la Torre ha estado esta tarde en Palacio con motivo de la festividad del día.

Los estudiantes han continuado esta tarde pidiendo por la calle de Alcalá y los Jardines de Reales.

El coronel Oliver á quien varios estudiantes abordaron pidiéndole para las víctimas, dió y cada uno de los tres ó cuatro que lo pedían, una moneda de dos pesetas.

Se habrán recaudado hoy unos cinco ó seis mil reales.

Información obrera.

Ha continuado esta tarde en el Paraninfo de la Universidad, bajo la presidencia del Sr. Moret.

El Sr. Lerma (D. Juan), de la sección de carpinteros, se ha lamentado de la falta de ilustración de la clase obrera; se ha quejado de la falta de salubridad de los talleres; de la poca higiene de las viviendas, y respecto de las huelgas ha dicho que á veces ocurren en un oficio, para cobrar á los patronos los salarios que dejan de pagar.

El Sr. García (D. Saturnino) censuró á los partidos políticos de haber hisonjado á los obreros para abandonarlos despues; invitó á la comisión á que visitara las viviendas de obreros del camino del Carabanchel por las que pagan á los obreros seis reales semanales y termina diciendo que la clase obrera es indiferente en religión.

El Sr. Perez, trabajador en hierro, comienza á hablar bastante tarde del trabajo de las mujeres y los niños, terminando la sesión á las cinco.

BALANCE DEL DIA.

Parece definitivamente resuelto el viaje de S. M. el Rey á las provincias de Andalucía que más han padecido y están padeciendo con los terremotos.

S. M. saldrá probablemente pasado mañana jueves; á lo sumo el viernes, y hoy se han dado las órdenes necesarias para que la Intendencia de la Real Casa le tenga dispuestos cien mil duros, que á más de las cantidades suscritas por los Reyes, piensa S. M. distribuir por sí mismo.

Los diputados y senadores por Granada y Málaga han estado hoy en Palacio á ver al señor duque de Sexto, con el objeto de saber el día seguro del viaje, para que una comisión pueda acompañar á S. M.; pero ya hemos dicho que el día no está fijado aún; y que considerase probable que el viaje sea el jueves.

Al Rey, acompañará el ministro de la Gobernación, y quizá el de Fomento; si bien esto último se considera menos seguro, por la índole de los debates pendientes en las Camaras.

A todo esto, las noticias telegráficas y postales, continúan pintando con vivos colores los daños, peligros y alarmas que se están padeciendo en Málaga y en Granada, y singularmente en la legüenda de estas provincias, hasta ahora la más castigada, pues sólo en Alhama, casi toda destruida, se calcula que han perecido de 400 á 420 personas, contando los cadáveres que aun faltan por extraer en los edificios del pueblo y en las casas de los cortijos inmediatos.

Las cartas de hoy de Alhama, dicen además que el erigo perdido en aquel partido judicial pasará de 160.000 legüegas, y que el nuevo emplazamiento de Alhama se hará en el declive que va hácia la carretera de Loja.

También tenemos noticias de una persona imparcial, que hoy ha llegado de Málaga, según las cuales, en esta provincia, salvo dos ó tres pueblos, los daños no son tantos como en Granada, y que en la ciudad, los edificios que van danneados por los arquitectos son 27; si bien los vecinos temen que haya que denunciar algunos más.

Hoy, hasta la hora de cerrar este número, no se tienen noticias de que durante el día haya habido nuevas trepidaciones.

Muy poca concurrencia en los círculos políticos á causa, sin duda, de ser día festivo.

En estos mercados círculos se ha hablado principalmente de los terremotos y del viaje de S. M., y despues, de la votación de ayer en el Congreso, que ya explicamos con algunos detalles en primera plana.

Algunos amigos del Sr. Romero Robledo, son partidarios de volver á la carga con el fin de desecher el dictamen sobre el acta de Don Benito, que mañana se seguirá discutiendo; pero otros más filósofos opinan que no debe violentarse el curso de las cosas, ni intentarse empresas que habian de hacer daño, aun siendo el resultado feliz, al gobierno, á la mayoría, y á la causa del partido conservador. Veremos, pues, mañana lo que pasa.

En el Senado concluirá su discurso el Sr. Calleja, y luego hablarán para algunas los Sres. Mena y Zorrilla, Meralo, Coronado, Gutiérrez (D. Benito), y no sabemos si algún otro; de modo que si hablan todos, y además se contesta por el gobierno al Sr. Calleja, parece improbable que se pueda mañana votar la proposición.

De otras cosas, pocas novedades hay:

En una carta de Nueva-York, que hoy hemos recibido, y que por separado publicamos, se dan algunas noticias sobre el tratado pendiente de ratificación.

No hemos recibido esta tarde los acostumbrados telegramas de la Agencia Fabra.

De la información obrera tratamos en capítulo especial.

Bibliografía.

Con el título de *Por los espacios imaginarios*, ó impreso en un elegante volumen, acaba de dar á la estampa el Sr. D. Nilo María. Entre algunos de sus estudios políticos y sociales, ya justamente apreciados en su mayor parte por haber visto la luz en diferentes publicaciones periódicas. Varios son, como hemos dicho, los temas tratados por el Sr. Fabra, y en todos ellos se descubre un espíritu observador y una levantada tendencia á la realización de ideales que puedan asegurar, ya el bien de la patria, ya el general de la humanidad.

El desastre de Inglaterra es un curioso y razonado estudio político, hoy hoy de la fantasa, pero que mañana acaso habrá de considerarse como una predicción de sucesos que el equilibrio de las naciones mediterráneas puede llegar á hacer imprevisibles; *El triunfo de la igualdad* estudia y resuelve la cuestión de nivelación de fortunas con datos y cifras que causarán el desánimo de los que aspiran á encontrar la fórmula para el reparto equitativo de la fortuna pública; en *Cuatro siglos de buen gobierno* se reconstruye fantásticamente la patria historia, partiendo del supuesto de que no hubiese muerto el príncipe D. Miguel, hijo de los reyes de Portugal y nieto de los católicos reyes D. Fernando y doña Isabel.

Un filósofo en el espacio demuestra la vejez humana ante la grandeza de lo infinito y lo eterno; *La taza de leche* es un conmovedor y práctico relato de lo que puede para el hombre el amor á la tierra nativa; *El hombre único* es un curioso estudio de un caso extraño de las muchas fases que toma la locura humana; *Del cielo á España*, una fina sátira de costumbres españolas; en que si resultan lastimosos el abandono y la apatía de nuestros compatrio-

tas, no lo quedan menos los recursos empíricos de algunos proyectistas y regeneradores de la sociedad; en *Dos naciones hermanas* se estudia el problema de la unión aduana de amos pueblos peninsulares; en *La verdad desnuda* se reproducen, finalmente, bajo otro de sus aspectos, algunos de los males que para el nombre pensador ofrecen las desventuras de la patria, nacidas del carácter de sus hijos.

El libro del Sr. Fabra pertenece, sin género de duda, al escaso número de los que nacen destinados á difundirse entre el elogio de cuantos los llegan á leer.

Bolsin.

A las cuatro y media.—Los fondos con mejor tendencia.

En la reunión del Bolsin de esta tarde, en vista de los mejores cambios de la Bolsa de París, se ha visto mayor demanda que de ordinario.

Los cambios que anoche quedaron como corrientes, han tenido alguna ventaja, resultando á esta hora el 4 por 100 interior al contado á 59 50 dinaro; fin de mes, 59 40 dinaro, continuando el pedido de papel, aunque con escasa concurrencia.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 13), ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 1° centígrados sobe 0. A las diez de la misma, 7° idem sobre 0. A las cuatro de la tarde, 6° idem. La máxima fué de 9° idem sobre 0. La mínima, de 1° idem bajo 0. El barómetro marca 713 milímetros, buen tiempo.

AVISO.

Don Rafael García, propietario de los grandes almacenes de novedades Los Estados Unidos, 14, Corredera, y Puebla, 19, destina el 25 por 100 de las ventas que realice en sus almacenes durante el actual mes de Enero, para contribuir en beneficio de las desgraciadas familias de Andalucía.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 6 por 100 en metálico.

El BANCO HIPOTECARIO hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Préstamos á corto plazo.

Además de estos préstamos hipotecarios, abra créditos para el fomento de la Agricultura y construcción de edificios.

Cédulas hipotecarias.

En representación de los préstamos realizados, el BANCO emite cédulas hipotecarias. Estas cédulas tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al BANCO y la subsidiaria del capital de la Sociedad. Son amortizables á la par en cincuenta años.—Los intereses se pagan semestralmente, en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincias.—Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid, directamente á las oficinas del BANCO HIPOTECARIO, ó por medio de agente de Bolsa, y en provincias, á los comisionados de dicho Banco.

Cerlos.

Santo de mañana.—San Julian, mártir, y San Teodoro. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Lorenzo, donde termina la novena del Niño Jesús; á las diez se celebrará misa de Pastorela, y por la tarde en los ejercicios predicará D. Justo Ayala. En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios al anocheecer, predicando el Sr. Ballesteros. En Jesús, á las cuatro de la tarde, rosario y sermón que predicará el señor rector. En el oratorio del Olivar se celebrará una solemne función; á las diez se cantará misa de Pastorela y al anocheecer predicará D. Manuel Belda. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Espectáculos para mañana.

Real.—F. 45 de abono.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—*El Moisés*.—97 de abono.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—*La peste de Otranto*.—Sainete. *A polo*.—Turno 5.º impar.—A las 8 1/2.—*Los sobrinos del capitán Grant*. *zarzuela*.—79 de abono.—T. impar 3.º del turno de 4.º.—A las 8 1/2.—Con gran rebaja de precios.—Última de *Los fusileros*. *Comedia*.—6.º de abono.—T. 3.º par.—A las 8 1/2.—*El capitán Marín*.—*Pension des demesseilles*.—Intermedios por el sexteto. *Novedades*.—A las 8.—*¡Qué maridos!*—Concierto por *Mia familia Box*.—*La primera noche*.—A las 10.—*Al Santo*, al *Santo*.—Una capitulación. *Siava*.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—*El último figurín*.—A las 9 1/2.—*El retiro*.—Bulle.—A las 10 1/2.—*La Calandria*.—A las 11 1/4.—*Los pantalones*.—Bulle. *Lara*.—T. 3.º par.—A las 8 1/2.—*¡Felices Pascuas!*—*El último travieso*.—*El capitán Marchamalo*. *Variedades*.—A las 8 1/2.—*El proceso del sainete*.—A las 9 1/2.—*Los pavos reales*.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—*Los matadores*. *Martin*.—A las 8 1/2.—*Los bandos de Villafraita*.—A las 8 1/2.—*Mi pesadilla* (estreno).—A las 10 1/2.—*Curriya*.—A las 11 1/4.—*La isla de San Balandran*. *Circo de Prico*.—A las 8 1/2.—D. Alvaro ó la fuerza del sino.

A NUESTROS SUSCRITORES

Deseando favorecer cuanto esté de nuestra parte á los que remitan á esta Administración 66 pesetas, que es el precio de la HISTORIA CONTEMPORÁNEA, Anales desde 1843 hasta la conclusión de la última guerra civil, por don Antonio Piralá, recibirán en el acto un ejemplar encuadernado á la rústica, de dicha obra, que consta de seis gruesos volúmenes, con mapas, planos á dos tintas, retratos y vistas y QUINCE MESSES GRATIS «EL CORREO» los suscritores de Madrid, y UN AÑO, TAMBIEN GRATIS, los de provincias, á quienes se enviarán los tomos certificados y francos.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Perantaz, Calle de San Gregorio, núm. 8.

ULTIMAS NOVEDADES EN MADRID

Nadie puede hoy presentar colecciones tan elegantes ni surtidos tan colosales, en toda clase de artículos, como el único Establecimiento que existe en España, montado al estilo de los grandes Almacenes de París, y que todo el mundo conoce por el nombre de

LA ISLA DE CUBA

SITUADO EN LA CALLE DE LA MONTERA, 18

Acaba de publicarse para 1885, y se regala á cuantas personas lo soliciten, un precioso Catálogo de los últimos figurines de trajes, abrigos, sombreros, trousseaux, canastillas, ropas blancas, mantelerías, cortinajes y muebles.

REMESAS Á PROVINCIAS

Pídanse muestras y catálogos al propietario, D. Eduardo J. García, quien las remite gratis á vuelta de correo.

GRANDES OCASIONES PARA ENERO

Los precios son fijos y están marcados en todos los géneros, como es costumbre en todos los Establecimientos serios y de importancia del extranjero. Cortes de vestidos en piezas con aplicaciones bordadas, vestidos con flores bordadas á mano, vestidos de alta sociedad, todo brochado, vestidos acordeoro..... desde **60 ptas.**
Ricos terciopelos lisos, terciopelos bordados, terciopelos brochados, terciopelos cortados de alta moda..... desde **4 ptas.**
Merinos, cachemires, parisien, armures y toda clase de telas negras de entera confianza..... desde **2 ptas.**
Ricas especialidades en telas para trajes de luto ó para vestir con rigor, de clases ricas y elegantes..... desde **3 ptas.**
Chales ricos alfombrados, Himalaya, y de lana dulce para abrigo, colores preciosos y nuevos..... desde **15 ptas.**
Drogues y lanas lisas de doble ancho, colores los más nuevos y elegantes de este año, que valian 3 pesetas..... desde **1'50 ptas.**
Mantillas y velos de blanda-encaje y en buenas imitaciones de seda cocida, negro permanente..... desde **10 ptas.**
Preciosidades en telas de doble ancho para vestidos, gustos elegantes, clases ricas, con motitas de colores..... desde **2 ptas.**
Abrigos, vestidos y sombreros; modelos nuevos recibidos el día 1.º de las modistas más afamadas del mundo, y que en España no se verán más que en estos almacenes..... desde **20 ptas.**
Trages y abrigos para niños de todas las edades, cuyos gustos y precios causan admiración.
Trages para caballeros, capas, pardsús y sombreros confeccionados con toda elegancia en ricas telas, á precios desconocidísimos.

ALFOMBRAS

Moquetas de los más reputados fabricantes ingleses, garantizando que son de pura lana..... colocadas, desde **2'50 ptas.**
Fieltrós bonitísimos, dibujos nuevos, clase buena..... desde **1'50 ptas.**
Cortinas hechas con cenefas y flecos, imitaciones á tapices, y grandes portiers para pasos, gabinetes y despachos.... desde **20 ptas.**
En artículos de tapicería estamos seguros que nadie presenta surtidos tan grandiosos y precios tan escatimados.

VISÍTENSE ESTOS ALMACENES

¡NO PADEZCAN TOS!

Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL Dr. ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento. Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La TOS va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja. Se venden en las mejores farmacias de España.—Caja, 2 pesetas.

LAS PERSONAS que padezcan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se ve privado de dormir.—Véanse los opúsculos que se dan gratis.

ROYAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA

LONDRES Y LIVERPOOL
Autorizada en España por decreto del Gobierno de 1.º de Octubre de 1873.—Capital activo, primas y reservas: 467.333.000 rvn., contra rvn. 452.854.258'75 el año anterior.

¡NO PADEZCAN TOS!

Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL Dr. ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento. Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja. Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.

LAS PERSONAS que sientan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se ve privado de dormir.—Véanse los opúsculos que se dan gratis.

JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE

Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulacion.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginosos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solucion de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de LABÉLONYE, calle de Aboukir, nº 99, en Paris Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

CONGRES HALL HOTEL

SARATOGA SPRINGS N. Y.

CLEMENT, COX Y SOUTHGATE, PROPIETARIOS
Este famoso hotel, uno de los mejores del Continente Americano, se ha habierto al público el día 10 de Junio.

DEPARTAMENTO ESPAÑOL

Previo convenio efectuado entre los propietarios del Congreso Sres. Clement Cox y Southgate y D. Pedro Riesgo propietario del Hotel Español é Hispano Americano, los señores pasajeros españoles é hispano-americanos que concurrán á este delicioso punto de aguas minerales, encontrarán en el establecimiento sirvientes en todos los departamentos de la casa que hablan español.
Dos magníficos cocineros españoles que han hecho su carrera en Francia dirigirán la cocina.
Carruajes del paradero al hotel y vice versa, gratis.
Conciertos gratis todas las tardes por una gran banda de música, y bailes de sociedad en los Salones del hotel tres dias cada semana.
Los señores viajeros podrán tomar habitaciones en la Agencia General en esta ciudad, á cargo de D. Pedro Riesgo, propietario del Hotel Español números 116 y 118 Westth 14 St., Nueva York.

Curacion infalible de

LA TOS

por crónica y rebelde que sea, con las nuevas PASTILLAS PECTORALES DEL DR. MARQUES

¡Probadas y las bendecidas!
De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 190, Barcelona.—Caja, 6 rs.—Por correo, 7 rs.—En Valladolid: don Mariano Perez Minguez y D. E. Alonso Ojea.

BASS ET CO'S
INDIA PALE ALE
ESTUDIOS BOTANICO-FORESTALES
FOR
RAFAEL ALVAREZ SEREIX

Los Sres. Bass et Co. previenen al público que habiendo nombrado agente en Málaga á D. Jorge Hodgson, las cervezas de su fabricacion podrán obtenerse de dicho señor, debiendo tenerse en las etiquetas, capulas y corchos de las botellas, su nombre, para autentizar la procedencia del género.—Burling Upton Trent Enero-1874.

INGENIERO DE MONTES
Un volumen de 112 páginas en 4.º con 14 figuras intercaladas en el texto. Se vende á diez reales ejemplar en las librerías de Baillière, Murillo é Irujo.



EL ILMO. SEÑOR

D. MANUEL DE ESPEJO Y MARTIN DE LA PEÑA

Licenciado en Administracion, Contador General de la Deuda Pública, Jefe Superior de Administracion Civil, Comendador de número de las órdenes de Carlos III y de Isabel la Católica, premiado con la cruz de Beneficencia y Caballero de la Orden de San Juan de Jerusalem,

HA FALLECIDO
R. I. P.

El Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, Jefe; su viuda doña Cármen Vivas; su hijo don Manuel; nietos; hijo político D. Juan Garrido de Herrera; hermanas; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conduccion del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de Lope de Vega, 21, al cementerio de San Isidro, el día 7 del corriente á las tres y media de la tarde.

El duelo se despide en el cementerio.—Se suplica el coche.—No se reparten esquelas.

(La Nueva Funeraria, Alcalá, 60.)

6 Enero) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (f. 21)

LA PISTA DEL CRIMEN

comenzar mi inspeccion por los libros de los estantes altos.

¿Pero en dónde estaba la escalera?

Habíala dejado apoyada sobre el muro del fondo, volviéndome hacia ella, necesariamente tenia que ver la puerta que imperfectamente cerrada al principio de mi visita, me habia permitido escuchar la conversacion del coronel con su criado. Desde mi estancia en la habitacion, no se habia entrado ni salido por aquella puerta, sino por la que daba al vestibulo.

En el momento en que miré á mi alrededor un ligero ruido se escuchó en la pieza vecina y un rayo de luz atravesó la rendija de la puerta imperfectamente cerrada. ¿Me espiaba alguien?

Aproximéme dulcemente á la puerta y la abrí con ligereza. ¡El coronel estaba allí y me habia seguido en mis pesquisas de la biblioteca!

¿Tenia su sombrero en la mano y estaba dispuesto á salir. Sacó partido de esta circunstancia para explicar de una manera plausible su presencia en aquel sitio.

—¿He asustado á usted?—dijo.

—No, solo he experimentado una poca sorpresa, coronel.

—Lo siento mucho, señora. Iba á abrir la puerta para decirle que tengo necesidad de salir. Acaba de recibir un billete urgente de una dama. Una graciosa persona que desearia conociera usted. ¿Se encuentra en un grave compromiso la pobre! Tiene que pagar algunas cuentas, ¿comprende usted? groseros mercaderes la acosan y mi marido... ¡Ah! ¡querida señora! su marido es indigno de ella. Crea usted que es una interesante dama. Usted me la recuerda un poco, el corte de la cabeza es el mismo. No estaré más de media hora ausente. ¿Puedo hacer alguna cosa en su obsequio? Me parece que se encuentra usted fatiga-

da. Permítame usted que la mande un poco de Champagne. ¿No? Entonces prométame usted que llamará cuando lo necesite. ¡Muy bien! Adiós, mi graciosa amiga... Hasta ahora mismo.

Cerré la puerta cuando me volví á la espalda y me senté un instante para reflexionar.

¡Me habia espiado mientras examiné su biblioteca! ¡El hombre que tenia la confianza de mi marido, el hombre que sabia en dónde se encontraba el hilo que yo buscaba, me habia espiado! No habia que dudar un instante; el coronel Fitz-David me habia indicado sin quererlo el sitio en donde yo debia hacer todas mis investigaciones.

Mis miradas se dirigieron sin ningun sentimiento de curiosidad sobre los otros muebles que aun no habia examinado, sobre las pequeñas y elegantes bagatelas desparramadas sobre todas las mesas y en la chimenea, sobre las acuarelas y los retratos... graciosos objetos de la facil adoracion del coronel. Toda mi atencion, tenia ya la seguridad absoluta, debia concentrarse en la biblioteca. Me levanté para buscar la escalera, resuelta á comenzar mis investigaciones por los estantes superiores.

Al ir á buscarla, puse cerca de la mesa, sobre la cual habia dejado el coronel Fitz-David á mi disposicion, las llaves.

La más pequeña me recordó los armarios colocados debajo de la biblioteca. Los habia olvidado singularmente. Una vaga desconfianza de las puertas cerradas con llave, una vaga duda acerca de lo que podian ocultarme, penetró en mi espíritu. Dejé la escalera en su sitio, apoyada contra el muro, y puseme á examinar los armarios.

Eran tres. En el momento en que abrí el primero, cesaron de cantar en el piso alto. Por un instante me disgustó aquel silencio, que súbitamente sucedia al ruido. Supongo que mis nervios estarían sobresaltados. Escuché enseguida un crujido de botas en la escalera que me hizo estremecer de pies á cabeza. No era otro que el profesor de música que habia concluido de dar su leccion. El ruido de la puerta al cerrarse tras él, produjo un nuevo estremecimiento como si jamás

hubiera escuchado nada semejante. Despues todo quedó en silencio.

Levantéme y comencé mis pesquisas en el primer armario.

Estaba dividido en dos compartimientos superpuestos.

El superior solo contenia cajas de cigarros simétricamente colocadas.

El inferior estaba destinado á una coleccion de conchas mezcladas, todas sin órden alguno. El coronel tenia en más ¡aprecio evidentemente sus cigarros que sus conchas.

Miré, sin embargo, con detencion aquel compartimiento para asegurarme que nada ocultaba que pudiera interesarme. No ví nada más que conchas.

Abrió el segundo armario. Apercibíme entonces que se oscurecia la habitacion.

Miré á la ventana. Aun era temprano, y aquella súbita oscuridad provenia de una fuerte lluvia cuyas gotas golpeaban los cristales. Un viento de otoño se arremolinaba en el patio. Reanimé el fuego antes de proseguir mis pesquisas. Estaba nerviosa y experimentaba calofrios cuando volví á la biblioteca. Mis manos temblaban; no sabré expresar bien lo que sentia.

El segundo armario me hizo ver en su parte superior una coleccion de preciosos camafeos envueltos en algodón en rama y colocados en estuches de boj. Medio oculto entre las cajas, ví un manuscrito pequeño. Cogílo vivamente. Otro encanto, aquel manuscrito era un catálogo descriptivo de la coleccion.

En el compartimiento inferior encontré mayor cantidad aún de valiosas curiosidades japonesas trabajadas en marfil y otras preciosidades de la China. Comencé á sentirme fatigada de aquella exploracion de los tesoros del coronel. Cuanto más buscaba más me parecia que me separaba del objeto de mis investigaciones. ¿Valia la pena ir más lejos y abrir el tercer armario? ¡Sí, sin duda! puesto que habia comenzado mi exploracion, debia llevarla hasta lo último.